



Direction de l'Information
Ministère des Affaires extérieures
Ottawa Canada

Bulletin

hebdomadaire canadien

Vol. 26, N° 37

15 septembre 1971

LA DÉFENSE DANS LES ANNÉES 70

Le Gouvernement canadien a entrepris en 1968 le grand examen de sa politique de défense et il a fait connaître les grandes lignes de sa pensée dans la déclaration de principe prononcée par le premier ministre, le 3 avril 1969. Cette déclaration annonçait une nouvelle orientation de la politique et, notamment, des priorités de la Défense, rendues nécessaires par les changements survenus sur le plan international et sur le plan national.

Dans le Livre blanc sur la Défense qui vient d'être publié, on explique de façon plus poussée les décisions annoncées dans la déclaration de 1969, on établit la ligne de conduite sur laquelle se fondera le Gouvernement pour prendre de nouvelles décisions sur les questions relatives au rôle et à la stratégie

actuelles des Forces armées et on indique l'orientation future de la politique de défense.

Sur la scène internationale, des changements importants sont intervenus dans la nature de l'équilibre nucléaire stratégique entre les États-Unis et l'Union soviétique, et dans l'état des relations politiques entre l'Est et l'Ouest, tant en Europe qu'entre les deux superpuissances proprement dites. Ces changements, de même que l'émergence de la Chine comme puissance nucléaire, et l'expansion économique de l'Europe et du Japon, ont entraîné un relâchement du système international bipolaire. Cette tendance s'accroît par suite de l'annonce selon laquelle le président Nixon se rendra bientôt en Chine, annonce qui dénote un changement majeur de politique pour les deux pays. L'efficacité des Forces internationales de maintien de la paix, qui était envisagée avec un certain optimisme en 1964, ne s'est pas révélée aussi grande qu'on avait pu l'espérer.

Sur le plan national, il est devenu nécessaire de réexaminer les responsabilités du Canada en matière de défense lorsque le Gouvernement a décidé de réglementer la mise en valeur du Nord canadien de façon à tenir compte de la préservation de l'environnement ainsi que des lois adoptées pour prévenir la pollution des eaux arctiques et des eaux intérieures septentrionales. Parmi les autres événements pertinents, mentionnons l'extension des eaux territoriales du Canada, l'établissement des zones de protection des pêches et de contrôle de la pollution sur les côtes de l'Atlantique et du Pacifique, ainsi que l'exploration plus poussée des ressources minérales au large des côtes. Enfin, vu la menace posée à la société par la violence révolutionnaire, et étant donné la portée de la récente crise, il importait d'étudier soigneusement ces éléments dans l'orientation à donner aux activités de défense.

Le Livre blanc passe en revue la politique de défense et le rôle des Forces armées par rapport aux objectifs nationaux et aux orientations politiques générales énoncées l'an dernier dans le Document

SOMMAIRE

| | |
|------------------------------------------------------------|---|
| La Défense dans les années 70 | 1 |
| Pleins feux sur le Québec | 3 |
| Services commerciaux entre le Canada et le Liban | 4 |
| Étude de la tolérance des parasites par le bétail | 4 |
| Subvention à la recherche en biologie marine | 4 |
| Assistance judiciaire pour le Nord canadien | 5 |
| La route de l'Alaska | 5 |
| La nouvelle Bibliothèque du CNRC | 6 |
| Reconduction d'un accord Canada-Hongrie | 6 |
| Visite du président Nixon | 7 |
| Réunion du Comité ministériel Canado-Japonais | 7 |